

**Zeitschrift:** Journal suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 69 (1972)  
**Heft:** 5  
  
**Rubrik:** Variétés

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# VARIÉTÉS

## LIRE, UN PLAISIR

La radio, la télévision sont devenues un peu partout les reines de nos foyers. Elles se sont installées et ont modifié très sensiblement nos habitudes de vivre. A chaque heure du jour ou presque, elles nous invitent, par le simple geste d'actionner un bouton, à vivre la vie présente, à l'entendre, à la voir où qu'elle se manifeste dans le vaste monde et même sur la Lune.

Merveilleuse époque des progrès de la technique et de la science qui permet de découvrir tout un univers nouveau. Que de choses intéressantes à écouter et à voir. Dans ce domaine, nous sommes les grands privilégiés de l'époque vivant souvent sans nous apercevoir que tout n'est que facilités de tous les genres, exemptes d'efforts et qu'en résumé il n'y a qu'à laisser couler nos existences sans autres préoccupations.

Les faciles loisirs après le travail nous accaparent à un tel point qu'il ne reste pour ainsi dire qu'un temps bien limité à consacrer à la lecture. Et pourtant cette dernière fait aussi partie de nos loisirs. Elle est un excellent dérivatif à nos préoccupations de tout genre. Moins bruyante que la radio ou la télévision, elle nous permet de bénéficier à notre aise, dans la tranquillité de nos foyers, d'écrits les plus divers. Les bons auteurs ne font pas défaut, il suffit de les choisir.

Au sympathique tic-tac régulier de nos bonnes vieilles pendules neuchâteloises ou autres naturellement, il fait bon lire. Il nous rappelle que la vie ne subit pas d'arrêt et nous engage par la lecture, à compléter sans relâche nos connaissances.

Nous avons lu dernièrement avec grand plaisir, un livre sorti de presse il y a une année : « Simples Notes sur Evolène et son Passé » par M. Antoine Maistre, instituteur à Evolène.

Dans nos milieux apicoles, M. Maistre est l'apiculteur bien connu du val d'Hérens et nous n'avons pas pu résister au plaisir de réserver quelques lignes au livre du très honorable octogénaire, ancien collaborateur de notre journal.

Profondément attaché à son canton, à sa belle vallée alpestre, qu'il connaît à fond par ses différents vallonnements, ses gorges, ses ruisseaux, ses alpages, ses forêts, ses habitants, l'auteur a cherché à placer des jalons sur la longue route reliant Evolène des temps très anciens à la belle cité agricole et touristique de nos jours. L'oubli est une chose navrante et par la trame de l'histoire du val d'Hérens, l'auteur maintient fidèlement le lien entre le passé et le présent.

Vie pénible et laborieuse des habitants de la haute vallée au cours des différents régimes imposés, coutumes, préjugés, etc. Que de découvertes, que d'enseignements, que d'anecdotes plaisantes, parfois pleines d'humour ne trouve-t-on pas dans ce beau livre. Un tout bien complet y figure et rien ne paraît avoir été oublié.

Belles pages que celles relatives aux alpages avec l'inalpe, la désalpe, en résumé le reflet de toute la vie apicole. « Parc de l'alpe ou terrain de match », ces mots de l'auteur ne sont-ils pas bien significatifs ?

On pratique aussi l'apiculture au val d'Hérens et l'auteur consacre quelques pages très intéressantes à la conduite du rucher familial, au temps de sa bisaïeule.

Dans les catastrophes provoquées par les éléments déchaînés de la nature, l'auteur mentionne, en 1935, la mort de deux apiculteurs frappés par la foudre en rentrant d'une assemblée de mouchiers à Evolène. Certains apiculteurs de la vallée se souviennent peut-être encore de l'instituteur Jean Chevrier et du sergent J. B. Mayor, qui tous deux regagnaient leur mayen sur Saint-Martin.

Il faudrait réserver encore de nombreuses pages à l'ouvrage de l'auteur pour en donner une image plus complète. Honneur adressé aux aïeux de la vallée et appel aux actuels enfants de cette même et toujours si belle vallée chère au cœur de M. Maistre, afin qu'ils puissent, éclairés par une foi entière, vivre heureux avec des moyens d'existence convenables en maintenant les belles traditions ancestrales.

Si le livre de notre ancien collaborateur au « Journal suisse d'apiculture », M. Maistre, a procuré grand plaisir au Neuchâtelois soussigné, à plus forte raison fera-t-il battre le cœur de tous les apiculteurs disséminés en Valais comme aussi celui de nombreux apiculteurs romands. Hommage de reconnaissance à l'infatigable chercheur auquel nous souhaitons encore beaucoup de bonheur au soir de sa vie, dans son village qu'il aime tant.

*G. Matthey.*

N. B. — L'ouvrage est à disposition chez l'auteur.

**N.d.l.r.** — Pour cause de manque de place, cet article n'a pu paraître dans le numéro d'avril. M. Antoine Maistre est décédé dans l'intervalle. (Voir sous « Nécrologie ».)

Il est fort probable que le Seigneur avait encore besoin d'un maître apiculteur pour s'occuper de ses abeilles. C'est pourquoi il aura, cette fois-ci, choisi notre ami Antoine !